

	Pls. Cta.
España...	1'25
Extranjero (Unión Postal)...	2'25
Ultramar...	2'50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## BARCELONA—SANTANDER

### El atentado del Liceo

El entierro de las víctimas

El tiempo, turbio y lluvioso, la multitud apesadumada y mustia, el aspecto de la ciudad paralizada en su tráfico; todo, todo parecía ponerse al unísono en la tarde de ayer, para responder al estado de espíritu de una población atribulada y dolorida, de una sociedad conturbada en sus funciones, en sus hábitos, en su energía.

Las tiendas cerradas, los escaparates de los comercios entornados, los faroles del alumbrado cubiertos de negro crespón, los rótulos puestos sobre las puertas: *cerrado en señal de luto por las víctimas del Liceo*... daban a Barcelona la fisonomía lugubre de los cielos comunes, de las catástrofes sociales. No era el dolor íntimo y recogido del infirmitario individual el que se traslucía en el rostro de las masas detenidas ante la fúnebre procesión de los féretros, no; era la congoja de toda una colectividad, que siente un instante removidos los cimientos de su existencia, de su reposo, de su desenvolvimiento; era la protesta callada de todo un pueblo, que aspirando a vivir de su trabajo, de sus aptitudes, de sus talentos, maldice a quien osa turbar con crímenes desconocidos, por su magnitud y su osadía, tan legítimas iniciativas, tan nobles aspiraciones.

Sentidas frases de condenación, peticiones de justa represión salían de aquellas bocas de la muchedumbre, que, palpitante de angustia y de emoción, se agolpaba en las principales calles para rendir el posterior saludo, de hermanos y conciudadanos, a las inocentes víctimas de odios inconcebibles y nefandos, horror del pensamiento, pasmo del corazón.

Antes de las tres, la Rambla empezaba a poblarse de gentes que flutan todos los puntos de la ciudad. La lluvia, persistente todo el día, se hacía cada vez más densa, más copiosa, llegando en ciertos momentos a ser propiamente torrencial. Esto no era obstáculo para que las multitudes, como ríos de seres humanos, desembocaran de todas las calles afluyentes, ganosas de invadir la Rambla, por cuyo paso central debía transcurrir el imponente desfile.

Por ignorar esta circunstancia, las gentes corrían de un lado a otro, ora pasando al arroyo de la derecha, ora volviendo al de la izquierda, inciertas del curso que el cortejo mortuorio debía seguir. Aquel tra-siego del humano erjambre añadía aspectos de azoramiento a la muchedumbre, ue a las cuatro de la tarde inundaba la Rambla en toda su extensión.

Si rebotantes de espectadores estaban los arroyos, atestados hasta lo imposible se ofrecían balcones y ventanas; las gentes de abajo y las de arriba todas guarecidas inútilmente con sus paraguas, que no alcanzaban a librarlas de la lluvia pertinaz. Desde el cielo encapotado hasta el suelo lodoso, todo formaba una mancha turbia y sombría, como si la naturaleza con su decorado luctuoso hubiese querido contribuir a la lóbreguez de estas horas de prueba y de dolor.

Luego la multitud se agita, agolpándose cuanto puede, hacia el arroyo central. Las filas se aprietan, se empujan, las cabezas se yerguen, los cuerpos se abalanzan en un momento de suprema expectación.

Es que el fúnebre desfile comenzaba a avanzar, pausado, lento, con trágica majestad. Todos descubren sus cabezas y se hace el silencio en aquella multitud. Cuando, el oído se pronuncian los nombres de aquellas infortunadas víctimas.—¡Este es el cadáver de Cayo Cardellach! ¡Este el de Juan Moreu!—se dicen en voz baja unos a otros como dominados por honda emoción.

Tras los de luto, siguen los atusos blancos de las desgraciadas jóvenes, muertas en plena juventud, en plena esperanza de futuras dichas.—¡Consuelo Guardiola! ¡Nieves Cardellach!—siguen diciendo silenciosamente las gentes, que pronuncian compungidas aquellos nombres, como si fuesen una oración.

Terminado el funerarío séguito, la noche cerraba completamente, como si se apresurase a disipar con sus sombras aquel espectáculo imponente del dolor de una ciudad.

### En el Hospital

Media hora antes de las tres, que era la designada para la salida del fúnebre cortejo del Hospital, la calle del mismo nombre se hallaba invadida por una multitud inmensa en la que se hallaban representadas todas las clases sociales, desde las más elevadas hasta las más humildes, prueba elocuente de que todo el pueblo barcelonés se asocia a la manifestación de sentimiento hacia las víctimas de la catástrofe del Liceo, y que execra a los criminales autores de aquel atentado.

La concurrencia era tan grande a pesar de la lluvia persistente que caía y que no cesó durante toda la tarde, que se hacía difícil abrirse paso a través de aquel verdadero macizo de gente.

A la entrada de las dos puertas del béneficio establecimiento que dan a las calles del Hospital y del Carmen, se hallaban situadas dos parejas de la guardia municipal montada, gran número de individuos de a pie y numerosas fuerzas de agentes de vigilancia, que cuidaban de impedir que los curiosos pudiesen penetrar en el patio.

Las autoridades fueron llegando, a la vez que las familias y amigos de las desgraciadas víctimas, algunos de los cuales penetraron en el local donde se hallaban depositados los cadáveres, que se convirtieron en capilla ardiente.

Los ataúdes se hallaban alineados a lo largo de la sala, destacándose una cruz en la cabecera.

Después de haber entonado en la iglesia del Hospital la comunidad de la misma un responso, a las cuatro menos cuarto empezó a ponerse en marcha la comitiva fúnebre, por el siguiente orden:

Seis batidores de la guardia municipal montada, al mando del cabo señor Mendiola, los niños de la Casa de Caridad con velas, el clero y comunidad de la iglesia parroquial de San Agustín, compuesta de veintinueve sacerdotes y presidida por el vicario doctor Mas, veinticuatro monaguillos con hachas y música del regimiento infantería de San Quintín.

El primer coche fúnebre era el que conducía los restos mortales de don Sebastián Riu y Salvadó.

Encima del ataúd se destacaban cuatro preciosas coronas, en cuyas cintas se leían dedicatorias de los padres, esposa, tíos y cuñados del difunto.

Detrás de la carroza, que era la de gran lujo de la Casa Provincial de Caridad, seguía un numeroso acompañamiento presidido por el tío, cuñado y primos y en el cual figuraban todos los mozos y dependientes de la Fonda de España.

Una carretela cubierta con paños negros y en ella una corona de metal dedicada al difunto por los dependientes de la fonda. Coche de Mr. Victor Guillaume, con una corona, en cuyos lazos se leía una dedicatoria de la esposa e hijos del finado.

Dos coches que conducían los restos de doña Mercedes Platja y Tapis y de su esposo, el notario D. Cayo Cardellach y Anfruns de Guardiola, viéndose sobre el ataúd una corona dedicada a la familia de Guardiola, por varios amigos del Ateneo Barcelonés.

Dos coches blancos, conduciendo los ataúdes forrados de seda blanca, que contenían los cadáveres de las señoritas Nieves Cardellach y Anfruns y Consuelo Guardiola y Cardellach.

Música del batallón cazadores de Alfonso XII. Un coche conduciendo un ataúd con las iniciales A. B.

Coches con los cadáveres de don Eduardo Delmas Sagasta y de su esposa doña Dolores Torres e Ibarra. Sobre el ataúd que encerraba los despojos de esta última se veían coronas: una de gasa y de yedra, y en cuyas cintas se leía esta inscripción: «La colonia bilbaína a la señora doña Dolores Torres e Ibarra» y las dos restantes de flores, con dedicatorias de su sobrino el teniente coronel del batallón cazadores de Barcelona y de la esposa de éste.

Clero del Hospital de Santa Cruz con la cruz alzada y música de la «Lira Barcinosa», que se ofreció espontáneamente a concurrir a la fúnebre ceremonia.

Dos coches conduciendo, uno el cadá-

ver de don Miguel Mayol y Sariol y de su esposa doña Eulalia Oller y Cabanelias.

La Banda Municipal con su director señor Rodoreda.

Coche con el cadáver de don José Figueras y Cabalé.

Sobre el ataúd se destacaba una corona del señor Escaler, dueño de la tienda de coloniales titulada «El Ingenia».

Seguía la comitiva oficial presidida por el general Martínez Campos, el Gobernador civil, el Alcalde, los presidentes de la Audiencia y de la Diputación, el Dean doctor Casas y los doctores Pol y Basart, quienes iban en representación del Obispo y el Vicario castrense.

Seguían luego el Ayuntamiento y la Diputación Provincial en pleno, precediendo al primero cuatro maceros.

Entre las numerosas sociedades y centros que se hallaban representadas figuraban los colegios de Abogados, Notarios y Procuradores, el Fomento del Trabajo Nacional, El Ateneo Barcelonés, el Círculo del Liceo y la Liga de Catalunya, Banco de Barcelona, Compañía Transatlántica, Cédit Lyonnais, etc.

El ejército estaba representado por los generales Ahumada, González Muñoz, Rivera, Azación, Palleta, Illas, Valencia, Molins y comisiones numerosas de todos los cuerpos de la guarnición.

También concurren al acto los empleados de todas las oficinas públicas y una comisión del cuerpo de telégrafos, presidida por su jefe.

En el cortejo veíase a todos los Senadores y diputados a Cortes residentes en esta ciudad, a los Cónsules, a los representantes de las empresas teatrales y a gran número de personas de viso de esta ciudad, notándose la presencia de numerosas representaciones populares que tomaban parte en aquella manifestación imponente.

Al llegar el cortejo a la Rambla de Santa Mónica, el clero de la Parroquia de San José, salió de la Iglesia, entonando un responso.

El paso de la comitiva fué presenciado por una multitud inmensa, que sin temor a la lluvia que caía a torrentes, quiso con su presencia rendir el último tributo a las víctimas de la catástrofe, y protestar a la vez contra aquel salvaje atentado.

El cortejo se disolvió frente al cuartel de Atarazanas, siendo conducidos desde allí los cadáveres al cementerio Nuevo, excepción hecha de dos, a los cuales se ha dado sepultura en el antiguo.

### Detalles

El cadáver del caballero francés que fué trasladado a la casa de socorro de la calle de Barbara, muriendo a los pocos segundos de entrar en ella y que no pudo ser identificado entonces, lo ha sido por fin, resultando que es M. Barre teniente del regimiento 10º de línea francés.

El otro caballero francés que fué trasladado moribundo al salón de descanso, Mr. Guillaume, Ingeniero Administrador del «Canal de Verdun», a quien, como dijimos, acompañaba otro ingeniero francés que resultó ileso, según se dice ahora su viaje a Barcelona tenía por objeto encargarse de la administración de la Compañía de aguas subterráneas del río Llobregat, hoy en quiebra.

No resulta exacto que el señor Tort y Martorell resultara herido, como algún periódico ha dicho. Lo que hay es que uno de los cascos de la bomba pasó muy cerca de él, yendo a herir a un amigo del señor Martorell, que estaba al lado de éste.

Dícese con alguna insistencia que la bomba estalló sobre las rodillas de la señora de Cardellach. Los que tal creen, alegan en pro de su argumentación que se ha observado que mientras el cuerpo de dicha señora quedó destrozado, no padecieron tanto los sillones ni el suelo.

Respecto de la segunda bomba dícese que el señor Merció fué quien primeramente la vió y se lanzó a cogerla, a pesar de que un amigo le gritara que podía estallar.

También hemos oído el rumor de que un caballero advirtió que iba a poner el pie

encima de ella impensadamente y que tuvo tiempo de no pisarla.

Hemos notado que no todas las personas que oyen estos rumores los acogen como ciertos, porque saben que siempre que ocurren sucesos importantes hay infinidad de personas que pretenden haberlo visto todo y estar enteradas de todo. Y a nosotros nos ha ocurrido más de una vez que insistiendo en preguntas a alguna de esas personas hemos sacado en limpio que no estuvieron en el lugar del suceso ni siquiera después que todo había terminado.

Uno de los médicos que en los primeros momentos del suceso acudieron a socorrer a las víctimas de la explosión es el médico de la beneficencia municipal don Norberto de Llinás, que auxilió a gran número de heridos.

### Más detalles

El dependiente de una tahona, que según dijimos ayer, condujo en brazos hasta su domicilio a una joven que resultó herida en la catástrofe del Liceo, ayudó también a conducir en camilla a ocho que resultaron lesionados unos y muertos otros.

El referido joven; que pertenecía a una de las reservas, que con motivo de los sucesos de Melilla han sido llamadas a las armas, se incorporó ayer a su regimiento.

Un periódico local recoge, con las debidas reservas, el rumor de que las dos bombas arrojadas a la platea del Liceo, lo fueron no desde el quinto piso, sino desde la claraboya central del teatro.

Para entender en la causa que se instruye con motivo del atentado del Liceo, se ha nombrado un juez especial, designándose al del distrito de Atarazanas don Dionisio Calvo.

El general Martínez Campos, que según dijimos ayer había sido designado por la Reina Regente para que en nombre suyo visitara a las familias de las víctimas del atentado del Liceo, para expresarles el sentimiento que le produjo la catástrofe, terminada su misión ha dirigido el siguiente telegrama al mayordomo mayor de Palacio:

«Cumpliendo el encargo de S. M. he visitado en su nombre a las familias de los muertos y a parte de los heridos; mañana continuaré.»

Todos han agradecido sobremanera la atención de S. M., encargándose me haga intérprete de sus sentimientos.»

Así como se creyó en un principio que la bomba que estalló en el Liceo estaba cargada con pólvora, son muchos los que se inclinan hoy a creer que lo fué dinamita.

Los que esto suponen, fundan en las huellas que dejó en las ropas y objetos en donde tocó, y en el ruido seco y relativamente poco fuerte que al estallar se oyó en la platea del teatro.

En cambio, al decir de algunos de los que se hallaban en los pisos altos, oyóse una detonación estruendosa.

El juez especial señor Calvo estuvo ayer mañana en el Liceo, acompañado de los arquitectos señores Falqués y Vinals y de los ingenieros industriales señores Cintes y Villar, practicando un minucioso reconocimiento en aquel local.

El objeto de esta visita de reconocimiento conforme anunciamos en uno de los números anteriores ha sido cerciorarse de las condiciones de solidez en que el edificio haya quedado después de la explosión; medida que la autoridad ha creído precisa antes de autorizar las funciones en aquel teatro.

Acerca de los sucesos del Liceo, conferenciaron ayer mañana con el señor Larroca el Capitán General, el Alcalde, el Presidente de la Audiencia y varios senadores y diputados.

El gobernador civil recibió también telegramas de varios ayuntamientos de esta provincia, expresando el sentimiento que les ha causado la catástrofe del Liceo, haciendo constar su protesta contra aquel salvaje atentado y ofreciéndose incondi-



cionalmente á las autoridades para conservar el orden.

El director de trabajos anatómicos de esta facultad de medicina embalsamó ayer el cadáver de la señorita Benedetta Damerini, hermana de la triple del mismo apellido.

El cadáver de la infortunada joven será transportado á Italia, á bordo del vapor *Calabro*, cuya empresa renuncia á los derechos de transporte, habiendo hecho también lo mismo el gobierno de aquella nación respecto á los crecidos derechos que han de pagarse por los cadáveres embalsamados.

#### Otro muerto

A la relación oficial de los muertos á consecuencia de la explosión del Liceo, hemos de añadir uno nuevo.

A las 4 y media de la madrugada de ayer falló en su domicilio el señor D. Eduardo Delmas y Sagasta, el cual resultó con una herida gravísima en el vientre y otra grave también en el brazo.

Además de estas heridas, el infortunado señor Delmas tiene otras 16 en distintas partes del cuerpo.

Se ha notado que en las heridas del referido señor Delmas se ha presentado de una manera rápida la gangrena, lo cual induce á creer que tal vez la bomba y la metralla de que estaba cargada contuvieran alguna substancia venenosa.

#### Otros detenidos

En una casa de la calle del Rosal fué detenido en la madrugada de ayer, por el inspector de vigilancia señor Ibañez, un sujeto llamado Emilio Navarro, del cual se dice que es uno de los anarquistas más exaltados, abrigándose sospechas de que se hallase en el teatro del Liceo cuando ocurrió la explosión.

Según parece, alguien vió salir al Navarro del Liceo, precipitadamente, minutos después de haber ocurrido la catástrofe.

El Navarro fué puesto á disposición del juez especial señor Calvo.

También fueron detenidos en la calle de Provenza dos franceses, á los cuales se puso en libertad, luego, por no resultar contra ellos cargo alguno.

#### El Ayuntamiento

En la sesión que celebró ayer tarde el ayuntamiento de esta ciudad, el alcalde señor Henrich, después de poner de relieve la indignación que en el pueblo barcelonés ha producido el salvaje atentado del Liceo, manifestó que el ayuntamiento, haciéndose intérprete de los sentimientos de todos sus administrados, espera que los altos poderes del Estado adoptarán medidas enérgicas y excepcionales para castigar estos crímenes y evitar su repetición, considerando á los autores é instigadores de los mismos fuera del derecho común.

El señor Rufart propuso al ayuntamiento que éste hiciera suyas las palabras del alcalde, acordándose así por unanimidad.

También se acordó dirigir el siguiente telegrama al ministro de la Gobernación:

«Después del solemne é imponente acto de acompañar los restos de las víctimas del espantoso crimen perpetrado en el Teatro del Liceo, en el que ha tomado parte Barcelona sin excepción alguna, acentuándose más el luto con el total cierre de los establecimientos, ha celebrado el Ayuntamiento sesión y por unanimidad y como expresión de los sentimientos de sus conciudadanos ha acordado dirigirse á los poderes públicos por conducto de V. E., á fin de que tomando medidas rápidas, enérgicas y especiales, se salven y aseguren los intereses sociales, tan repetida y constantemente en esta ciudad perturbados.»

#### Los heridos

Ayer tarde continuaban relativamente mejorados don Pedro Moreno y sus dos hijas.

También habían experimentado mejoría doña Rosina Montey de García Faria y su hermana, señorita Magina Montey.

El marino alemán Mr. Wilka seguía en el Hospital de Santa Cruz en el mismo estado de gravedad y sin esperanzas de vida.

Parece que en ninguna de las heridas que tenían los cadáveres llevados al Hospital de Santa Cruz, encontraron los médicos que practicaron la autopsia los mélicos que practicaron la autopsia cascos de la bomba.

El resultado general de la autopsia lo hicieron constar los médicos en un oficio común, que fué remitido inmediatamente al juzgado.

Los médicos, según se dice, reconocieron únicamente las heridas visibles que presentaban los cadáveres, considerando sin duda innecesario el reconocimiento general exterior é interior.

(De *La Vanguardia* del viernes)

## De Santander

Del número de nuestro colega santanderino *La Voz Montañesa* correspondiente al día 7, entresacamos los siguientes tristes detalles de la horrenda hecatombe del día 3.

#### Muertos y heridos

Ayer, apesar de las fatigas de tres días y tres noches de incesante trabajo, intentamos hacer una información, por calles, de los heridos que en multitud de viviendas existían, según se nos dice, y tuvimos que renunciar, porque la operación resultaba irrealizable, y hasta para Juntas de distrito ha de ofrecer serias dificultades. El número de lesionados más graves ó más leves es incalculable, y no se crea que es que se fija la vista en las personas más conocidas en el pueblo, no; heridos y desaparecidos hay en todas las clases sociales de que no se tiene aún conocimiento. No resultara exacta la cifra de 5.000 heridos que los periódicos de Madrid dieron en los primeros momentos, pero hoy puede asegurarse que está tan distante de la verdad, como la que hemos dado nosotros de 1.000, huyendo de incurrir en exageraciones.

No bajen de 2.500 á 3.000 personas las que han sufrido heridas, y si se han de incluir los que sufren pequeñas contusiones, rozaduras ó recibieron golpes de poca consideración, pasan con mucho de 4.000.

Desgraciadamente, lo mismo hay que decir del número de cadáveres y desaparecidos; las cifras apuntadas por nosotros han de verse considerablemente aumentadas.

#### Cifras curiosas

No nos hemos ocupado aún, ni era oportuno, de las pérdidas materiales, que son inapreciables, pero empiezan á conocerse y serían horrorosas si no las empujara el cruento de la desgracia.

Pasan de doscientos los tejados que han sufrido grandes desperfectos y seguramente no hay uno solo que no registre averías.

Pasan de 100 las casas, algunas sólidas y de nueva construcción, otras que será preciso proceder á su derribo.

Antepechos de balcones, miradores, aleros de tejado, cornisas y otros ornamentos de los edificios, incalculable es el número de los destruidos.

No se puede formar juicio de los miles de miles de sacos de azúcar, cacao, café, arroz, harina, pacas de canela y otros mil géneros del reino, coloniales y extranjeros, que se han quemado.

Vinos, licores, cristales de los aparadores de las tiendas y de todas las viviendas, las vajillas y cristalería rota en todos los ámbitos de la ciudad, los muebles de más de la mitad de las casas quemadas que han sido devorados por el fuego y destruidos los de las demás, siendo de notar que en todas, sin excepción, vivían familias de lo mejor acomodado de la población; es imposible calcular á o que asciende la pérdida.

Importan una millonada de pesetas los desperfectos sufridos por la Compañía de alumbrado por gas señor Lebon, la Red telefónica, Sociedad de alumbrado eléctrico, Telégrafos y ferro-carriles del Norte y Solares, arrancando todos los alambres, cables y raíls.

Para completar este cuadro, se nos dice que lo que en el siniestro corresponde á las Compañías de seguros de incendios pagar, es: «L'Union», 300.000 pesetas; «La Alianza», 500.000; «Glow», 700.000; «Queen», 740.000; «Unión y Fenix», 600.000; «Ubana balga», 50.000; y «Fénix francés», 35.000.

#### Cuadro horrible

Momentos después de la explosión, un amigo nuestro, desalentado, como toda la población corría de un punto en otro buscando á un hijo de pocos años que le faltaba. Llegó á un grupo de cadáveres, y entre tres de personas mayores, ve á un niño vestido como su hijo, lo llama por el nombre y la criatura le tiende los bracitos.

Loco, frenético, separa los cadáveres y sin examinar siquiera el niño que exhala lastimeros y ahogados gemidos, corre á la Casa de socorro.

En el camino deja de oír los ayes del niño, la cabeza y las extremidades del mismo caen inertes, y conociendo que ha espirado, dos amigos que la acompañan le quitan el cadáver de los brazos y le conducen á la Casa de socorro el uno, mientras el otro lleva á su casa al desolado padre para preparar á la familia á recibir el terrible golpe.

Al entrar en su domicilio, lo primero que miraron sus ojos con estupor es al hijo que creía muerto, jugueteando sin lesión alguna con sus hermanitas. ¡El cadáver no era el de su hijo!

La familia en cambio, al verle ensangrentado el pecho, demudado, trémulo, vacilante, cree que viene herido y prorrumpe en agudos gritos hasta que, explicado todo, recobran su tranquilidad.

#### Detalle curioso

Uno de los heridos en el Hospital tiene la manita de que lo ocurrido el día 3 fué un bombardeo de la escuadra inglesa y profiere palabras de indignación contra los ingleses por no haber avisado para que salieran de la ciudad las mujeres y los niños.

#### Resolución importante

Tenemos entendido que la primera disposición del Gobierno al tener noticia de la horrible hecatombe del viernes, ha sido dar orden de embargar á la *Vasco Andaluza* todos sus vapores, que ascienden al número de 22 próximamente.

Asimismo nos informan de que las sociedades de seguros han tomado el acuerdo de pagar los siniestros ocurridos, pero con el propósito de reclamar la indemnización correspondiente á la *Vasco Andaluza*.

No hacemos comentarios hasta que estas noticias se confirmen.

#### España en el extranjero

*Le Figaro* del lunes dedica su nota extranjera á los asuntos de Marruecos. Después de las consideraciones generales que para enterar á sus lectores de los últimos acontecimientos le obligan á hacer la reseña de las fuerzas que se encuentran en Marruecos enviadas por España, tiene una nota gráfica, y por lo que valiere la reproducimos: «En los Círculos militares de Francia que han estudiado á fondo la cuestión, se afirma que la guerra será mucho más difícil de lo que se cree y que será necesario el envío de grandes refuerzos, ya que las tropas que tiene actualmente España en el Rif no bastan ni con mucho para levantar el bloqueo riguroso que han puesto los africanos al presidio español.»

En otro párrafo dice el colega francés que desde el momento en que España trata de operar por la región del Oeste, á fin de coger entre dos fuegos á las kábilas, empezarán las dificultades diplomáticas, pues los ingleses no querrán tolerar la presencia de un cuerpo expedicionario en la plaza de Ceuta, que tan cerca se halla de Tanger.

*Le Journal de Geneve* dedica también su primer párrafo de crónica extranjera á los asuntos marroquíes. Habla de la fracasada manifestación que en Madrid intentaban hacer algunos elementos políticos, y dice que no es precisamente la alianza francesa ó la alianza inglesa las que deben tranquilizar á España, pues una y otra no pueden por menos de ser interesadas. Estima el colega que nuestro país debe obrar con completa independencia y por propia cuenta, sin cuidarse para nada de lo que las demás naciones europeas puedan hacer ó pensar. «En este momento, añade, Alemania, Inglaterra y Francia se muestran llenas de atenciones para con España, asegurando á su gobierno que todas ellas están poseídas de la mejor voluntad y que por lo mismo puede obrar como en gana le viniere. Hará, pues, bien España en aprovechar esa tregua que le otorga la rivalidad de esas potencias y dar en firme un golpe de esos que aseguran á una nación enérgica el predominio sobre una región salvaje.»

La prensa francesa en general continúa mostrándose partidaria de que España obre con completa independencia en Marruecos y demuestra que prefiere que seamos nosotros los que ocupemos alguna plaza costosa—aun de las que están en poder del Sultán—que no que sea Inglaterra la que aprovechando las dificultades del momento quiera pescar en agua turbia.

Dice así *La Depeche*, de Tolosa, en su número del lunes:

«Seguramente España vencerá la resistencia del Rif, pero se halla ya obligada á hacer esfuerzos que en el primer momento no juzgó necesarios.»

«Según todo hace suponer, las fuerzas que actualmente tiene España en Marruecos, bastarán para vencer la resistencia mora, pero ha llegado ya el momento para nosotros de estar ojo avizor y no dejar que se modifique contra nuestros intereses la situación de Marruecos.»

«Inglaterra, á quien siempre hemos encontrado frente á frente, amontona acorazados en Gibraltar y parece que espera una ocasión de desembarcar en Tanger, aprovechando las complicaciones que puedan producirse.»

«Pero aún en el caso de que la acción se limitara en Marruecos á una anexión de los españoles de parte de dicho territorio, debemos acordarnos de la situación intolérable que nos crea en el sud oranés la demarcación defectuosa de fronteras. El oasis de *Figuig* es el lugar permanente de donde parten esas chispas que amenazan nuestras posesiones, y no podremos hacer cesar esta causa incansante de revueltas sino ocupando militarmente dicho punto. Es, además, del mayor interés para nosotros una comunicación con el Sudán, y esto sólo puede lograrse á través de los

terribles normalmentes afectos á Marruecos pasando por Touat.

«No se puede negar la importancia de estas consideraciones y todas ellas pueden realizarse sin gran aparato de fuerza; pero, para nosotros, lo más importante en este momento es evitar la acción de la escuadra inglesa, y para ello debemos tener acorazadas nuestras fuerzas.»

*Le Siècle*, diario que pertenece al señor Yves Guyot, antiguo ministro, y que todavía guarda buenas relaciones en el Elíseo, si quiera su director haya quedado excluido del Palacio Bourbon, en su primer artículo, que abraza una columna entera, dice, entre otras cosas, esto:

«Dado que un día ú otro debe caer en poder de una potencia europea; dado, por otra parte, que nosotros no podemos pensar en apoderarnos de Marruecos sin conciliar una verdadera tempestad, estimamos que la posesión de Tanger, y aun de Fez, por España, sería la mejor solución.»

«La presencia de los españoles en Marruecos no nos inspiraría temor alguno ni inquietud. No debemos temer de España esa hostilidad rabiosa de Italia, que en Túnez quería suplantar ó anular nuestra influencia.»

## La cuestión de Melilla y los tratados de comercio

Ha sorprendido grandemente á todo el mundo la noticia publicada en los periódicos de la corte referente á una información oral que el comercio de Madrid está verificando ante la Comisión de Convenios Comerciales. Esta excusiva concedida al comercio de la capital de España, con olvido evidente de las clases productoras del país, hace temer, con fundamento, dadas las ideas que privan entre las clases mercantiles madrileñas, que quiere evitarse á toda costa que se manifiesten en dicha información determinadas ideas y se produzcan datos que puedan entorpecer los propósitos de la Comisión de Convenios Comerciales. No se explica ni se comprende que el señor Moret, autor de las Cámaras de Comercio, que por el olvido á que se las relega funcionan muchas veces como otra carabina de Ambrosio, anteponga la representación del comercio de Madrid á todas las Cámaras de Comercio de España.

Se susurra, además, que en estos momentos se está confeccionando el tratado con Inglaterra, y en tan difíciles circunstancias creemos que el pulso, la reflexión y la previsión más absoluta y comprensiva son doblemente indispensables, para evitar que las naciones poderosas saquen raja de las contingencias de la campaña de Africa, ejerciendo más ó menos directamente presión, y quitándonos la independencia y serenidad suficientes para evitar prodigalidades que luego se truequen en males irreparables, sin beneficio positivo para España.

Negociar con Inglaterra un tratado, teniendo esta nación en Gibraltar una escuadra formidable que puede constituir para nosotros una amenaza, nos parece poco prudente y algo peligroso.

Los ingleses son maestros en sacar partido de las circunstancias, y sus cañones sirven magníficamente para imponer sus mercaderías.

Fuera triste cosa que al final de nuestra costosa campaña en Africa nos encontrásemos reducidos á los mismos antiguos límites, habiendo derramado preciosa é inútil sangre, con un aumento considerable en nuestra deuda, y para colmo de desdichas, abierto nuestro mercado á los productos extranjeros, muerta la poderosa iniciativa que en tan poco espacio de tiempo ha originado un desarrollo industrial pasmoso, vueltos al extranjero los capitales que han acudido á la península atraídos por las ventajas del Arancel y completamente arruinada la mano de obra nacional.

Cuando toda España da pruebas tan evidentes de patriotismo, cuando ni una sola región se sustrae á los sacrificios que exige la guerra, cuando todos los ramos se ofrecen incondicionalmente al gobierno no cabe conceder prerrogativas á una clase y á una sola ciudad, todos merecen ser llamados, cesando esos prejuicios de escuela que tanto daño hacen cuando viven y alientan en la mente de un hombre de gobierno.

Y en tan grave situación, debe el gobierno pasar mucho los actos de su política económica, ya que un desierto pueda sumar los daños de la guerra á los perjuicios incalculables de la ruina de la producción.

¡Ojalá, después de una campaña sangrienta y no sabemos todavía si también estéril, no lleguemos á la paz con los brazos atados, sin poder encontrar en el trabajo la restauración de nuestra aniquilada riqueza!

Párese mientes el señor Sagasta en esos peligros que la previsión del patriotismo



sereno y reflexivo tiene el deber de marcar, y si para proveerse de ellos le fuera necesario una crisis de algún ministro exclusivamente llegado á sus compromisos históricos y de escuela.

(De La Vanguardia)

NOTICIAS De la Capital

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excmo. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior. 9951 00. D. Joaquín Coll y Castañer. 250 00. Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma. 100 00. Total. 10301 00.

(Continuará.)

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital y encabezada por los señores concejales, al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de la guerra en Africa.

Table with 2 columns: Ptas. Cts., Suma anterior. 3000 00. D. Antonio Llull y Planas, concejal. 25 00. Sr. Marqués de la Bastida, id. 25 00. D. Francisco García Orell, id. 25 00. D. Domingo Bosch Estachoff, idem. 25 00. D. Enrique Sureda Morera, id. 25 00. D. Juan Susu Bannasar, id. 25 00. D. Rafael Ign. Cortés Aguiló, idem. 25 00. D. Rafael Ribas Sampol, id. 25 00. D. Evaristo Argalés Serra, id. 25 00. D. Miguel Binimelis Quetglas, idem. 25 00. D. Antonio Riera Xamena, id. 25 00. D. Pedro Martínez Rosich, id. 25 00. D. Santiago Villalonga Labiés, id. -300 cajas de algodón hidrófilo, fenicado salicidado y yodofórmico. 00 00. Sr. Secretario y demás empleados del Ayuntamiento. 500 00. D. Carlos Goñis, Director de la Sucursal del Banco de España. 100 00. D. N. N. 5 00. D. José Cloquell, abogado. 10 00. Suma. 3915 00.

Aoiesyer verificóse un robo en la casa de campo llamada San Garrové, del término de Arts, consistente en un billete del Banco de España de á cien pesetas y tres monedas de á cinco pesetas cada una.

Apasar de las pesquisas practicadas por la guardia civil de aquel puesto no ha sido aún hallado el autor ó autores del robo.

Ha sido autorizado por el Sr. Juez de primera instancia, el arquitecto Sr. Chapuli para que proceda á hacer continuar el derribo de la casa ruinosa números 3, 5 y 7 del paseo de la Rambla, en vista de que á pesar de la orden dada á sus propietarios por el Ayuntamiento no se ha llevado á efecto su derribo.

Se van recibiendo noticias de los incidentes y daños causados por el ciclón que se desencadenó en esta isla el jueves por la tarde.

Un laud de pesca que se hallaba en las inmediaciones del Malgrat, islote que se halla en la costa de Poniente, sufrió los efectos del vendaval en términos de que viéndose comprometidos los tripulantes, que eran cuatro hombres y un muchacho, decidieron desembarcar en un sitio conocido por S Olla, sacar á tierra las provisiones que contenía el laud y amarrarlo al amparo de Dios.

Una tremenda arfada de la embarcación rompió las amarras y la mar se la levó quedando los cinco individuos desamparados, sin abrigo y corriendo el riesgo de que continuando algunos días el temporal llegasen á padecer hambre y sobre todo sed, pues desde el islote no podían comunicarse con esta isla.

Por fortuna para ellos su situación fué observada por los tripulantes de otro falucho, los cuales con grave riesgo de zozocar, se dirigieron al sitio en que aquellos se hallaban, los tomaron á bordo y los pusieron en salvo.

El laud abandonado, que se detuvo en medio de la mar medio sumergido, fué re-

mojado ayer y puesto á flote por su misma tripulación.

Un bote del Molinar, en el cual había dos hombres, hallándose fuera de este puerto fué arrastrado por el viento y la mar hacia aquel sitio y como las corrientes eran impetuosas los tripulantes antes que estrellarse contra los bajos (escruys) se echaron al agua y ganaron la playa, mientras que el bote se hacia pedazos en el sitio denominado Sa Tenassa.

Otro bote que estaba varado en Portopí, á impulsos de una impetuosa racha fué lanzado al agua y siguiendo la dirección del viento fue á parar al Molinar en donde les cobró un pescador de este puerto poniéndolo en saivo y entregándolo á su dueño.

No se tiene noticia de que por estos incidentes ni por otros haya sufrido daño persona alguna.

A las cinco de la tarde de ayer salió para Valencia el vapor Unión llevándose la correspondencia, carga y 194 pasajeros entre ellos 172 individuos de tropa.

Poco despues partió el Cataluña para Barcelona con la valija, carga, veinte y cinco pasajeros y 412 cerdos cabados.

Ayer por a mañana fondeo en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor Bellver conduciendo la correspondencia, diez y ocho pasajeros y carga.

La marejada de anteayer, aunque no fué de larga duración, sacó sin embargo á las playas gran cantidad de algas, que acaso aprovecharán nuestros labriegos, así que les den vagar las operaciones de la siembra, suspendidas hasta mañana por causa de las últimas lluvias.

Vuelve á ser objeto de recomposición la parte de Ronda del Sur que está á cargo de la Junta de Obras del Puerto.

El jueves por la tarde vimos que habían sido desembarcadas en el muelle varias piezas pertenecientes á cureñas ó montajes de artillería propios para cañones de grueso calibre del mismo sistema y tamaño que las que hay emplazadas en los fuertes de S. Carlos y de la Torre den Pau.

Es de suponer que se destinan á alguna nueva fortificación.

Hoy se celebra feria en los pueblos de Muro y Pollensa y el jueves próximo tendrá efecto en Inca la última de las suyas denominada Dijous Bó, la cual suele ser la más favorecida de todas.

En los domingos sucesivos se celebrará en Binisalem.

Dijeron ayer algunos periódicos que los actores que forman la compañía del Teatro Circo, saldrán esta mañana á postular por las calles de esta ciudad con objeto de reunir fondos para los soldados de Melilla.

La despedida á los soldados

Ayer en vista de la mejora que había experimentado el tiempo emprendió el vapor Unión su marcha hacia Valencia embarcándose en él los soldados que van destinados al Regimiento de Guadalajara.

A las cuatro menos cuarto, poco más ó menos, llegaron al muelle acompañados por a banda de cornetas y música del Regimiento Regional.

Aun cuando se verificaba segunda vez la despedida, estuvo el muelle lleno de gente si bien en algo más reducido número que el jueves.

Asistieron también por segunda vez el Sr. Gobernador Civil y el Militar, Alcalde de Palma y varios jefes y oficiales del ejército.

La música tocó durante el tiempo que estuvo parado el vapor variadas y escogidas piezas.

Antes de partir, el Sr. Guzmán dirigióse á los soldados, recordándoles el discurso de despedida que el Sr. Capitán General les dirigió el jueves y participándoles que iban á ir al Sr. Alcalde, que ansiabatambien tributales su cariñoso saludo, y despidió dándoles vivas á Mallorca, al Ejército, á España, al Rey y á la Reina Regente, que fueron calurosamente contestados vitoreando después los soldados á dicha autoridad.

Subió entonces al mismo puente del vapor Unión, el Alcalde de Palma y dirigióles en mallorquín frases cariñosas y entusiastas, concluyendo con vivas iguales á los del Sr. Gobernador á todo lo cual contestó la tropa entusiasmada, aclamando á dicha autoridad.

A los acord s del paso doble Cadiz emprendió el vapor su marcha entre las aclamaciones de toda la gente que siguió agitando los pañuelos y sombreros secundada por los soldados hasta que hubieron salido del puerto.

El número de soldados embarcados asciende á 172, yendo 2 de ellos destinados al batallón disciplinario, al que pertenecen.

La cajetilla del Soldado

Empezamos hoy á publicar los donativos recibidos en esta Redacción, habiendo continuado el valor de cada uno de ellos, según la tarifa del Estado, con objeto de evitar un en casillado para cada clase.

Table with 2 columns: NOMBRES Y APELLIDOS, VALOR DEL TABACO Ptas. Cts. D. Ricardo Ramos. 0'25. Jorge Mut. 0'25. Srs. Martínez y Planas. 25'00. D. Tomás Quetglas. 5'00. Miralles. 1'00. Bataller. 1'00. Juan Burgués. 1'00. Francisco Planas. 1'00. Juan Pou. 0'25. Antonio Gelabert. 0'50. Espín. 1'00. Binimelis. 1'00. F. T. 5'00. José Bordoy. 1'00. Jerónimo Perer. 0'50. José Canellas. 0'50. Gabriel Guasp. 2'00.

Recolectado

Table with 2 columns: NOMBRES Y APELLIDOS, VALOR DEL TABACO Ptas. Cts. por los Sres. Martínez y Planas: Srs. Losada y Barnils. 1'00. Antonio Perelló. 0'50. Juan Morey y Calafat. 1'00. Angel Escalera. 0'50. Federico Gomila. 0'50. José Fuster Vidal. 0'50. José Rubio. 0'50. Pedro Planas. 0'50. José Umberto. 0'50. Juan Martínez. 0'50. Miguel Perez. 0'50. Antonio Bauzá. 0'50. Antonio Salom. 0'50. D. Concepción Martínez y Coll. 0'50. Margarita Martínez y Coll. 0'50. Antonia Martínez y Coll. 0'50. Francisca Martínez y Coll. 0'50. Anton a Coll. 1'00. Catalina Coll. 0'50. Francisca Rosich. 1'00. D. José Fuster. 1'00. J. Valls. 0'50. Juan Garriga. 0'50. Emilio Casado. 1'00. R. Soler. 0'50. José Obrador. 0'50. Mariano Cortezo. 0'50. L' amo Neo de Son Olivé. 1'00. Miguel Lladó y Pujol. 0'50. Juan Alemany. 0'50. Francisco Masanet. 0'50. Señora de Reynés. 1'00. D.ª Juana Perelló, sirvienta. 0'50. Magdalena Sastre, cocinera. 0'50. D. Antonio, N. cochero. 0'50. F. Mesado. 0'50. Antonio Gilet. 0'50. Pedro Castañer. 0'50. Miguel Claramunt. 0'50. José Feu. 0'50. Andrés Escofet. 0'50. Ricardo Casals. 0'50. Alejo Loaje. 0'50. José Soto. 0'50. Juan Graña. 0'50. D.ª Dolores Martínez Rosich. 0'50. Concha Martínez Rosich. 0'50. Concepción Rosich. 1'00. D. Pedro M. Marge. 0'50. Bernardo Sastre. 0'50. Francisco Crespí. 0'50. Juan Monfort. 0'50. Vicente Rosselló. 0'50. José Riutort. 0'50. B. Vidal. 0'50. G. Mas. 0'50. Pedro Tomás. 0'50. D.ª María Noguera. 0'50. D. F. Ramonet. 0'50. R. Barceló. 0'50. Juan Oliver. 0'50. G. Llompert. 0'50. J. Puigserver. 0'50. Juan Sastre. 0'50. Antonio Borrás. 0'50. Antonio Planas. 1'00.

Table with 2 columns: NOMBRES Y APELLIDOS, VALOR DEL TABACO Ptas. Cts. Los periodistas reunidos para despedir á D. Ricardo Salvá. 27'00. D. Jaime Rotger. 1'00. Juan Valenzuela. 25'00. Antonio Beltrán. 1'00. Francisco Gamarra, 100 puros habanos. 5'00. A. J. 5'40. J. V. R. 1'80. Bartolomé Bosch. 10'00. Juan Caubet. 1'14. V. D. 1'14.

TELEGRAMAS

(Véase nuestra hoja telegráfica de anoche)

(Servicio particular de La Almudaina.)

Segue la extracción

Madrid 11 á las 4'50 t.

En este momento los Ministros se disponen á reunirse en Consejo.

En Santander continua la extracción de

las cajas de dinamita sumergidas, faltando todavía 300 de ellas.

Por este motivo la población se encuentra aún presa de grandes temores, y no han vuelto á ella las familias que se ausentaron huyendo del peligro de una verdadera desgracia.

Mencheta.

Advertisement for Magdalena Torrendell, Viuda de Mayor, Ha fallecido E. P. D. Sus desconsoladas hijas doña María y doña Magdalena, hijos políticos D. Pedro Lupo y D. Juan Monfort, nietos D. Andrés, doña Catalina y doña Magdalena Lupo y su mas propio pariente D. Francisco Gamarra, al participar á sus amigos tan sensible pérdida les suplican tengan presente á la finada en sus oraciones y asistan á las honras fúnebres que por el eter no descanso de su alma se celebrarán el lunes á las 10 y media de la mañana en la iglesia de Palacio.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos.—Dia 7.—Varones 2 hembras tres. Dia 8.—Varones 3 hembras 2. Dia 9.—Varones 5 hembras 1. Matrimonios.—Dia 7.—Ninguno. Dia 8.—Ninguno. Dia 9.—D. Jaime Castelló Mas con doña Catalina Sancho Garcías. Hospital Civil.—Dia 9.—Movimiento de enfermos. Entradas, 2 varones y 1 hembra.—Altas 4 varones.—Defunciones, ninguna. Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmosfera.—Calmosa en lo alto, con numerosos «cúmulos» y nubes en cruz horizontal.—Nuboso al E. S. y S. O. brumoso al N. y E. y claro al O. Idem del viento.—Ligera ventolina del O. á penas perceptible. Idem de la mar.—Bajo oleaje restos de la marejada anterior y tersa. Buques á la vista.—Ninguno. Viento de Porto-pl.—Sin señal. Matadero.—Dia 10.—Reses sacrificadas para el apasto publico.—Bueyes, 3.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 5.—Carneros, 34.—Ovejas, 7.—Borregos, 1.—Corderos, 19.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrutos, 1.—Cerdos, 25.—Cerdas, 13.—Lechonas, 0.

Sociedades y Corporaciones

Recaudación de Cédulas personales. Terminando el día 30 del actual el plazo para la cobranza voluntaria de las cédulas personales y la distribución á domicilio, se recuerda á los contribuyentes por dicho impuesto que no estén provistos de aquel documento, á fin de que puedan verificarlo en las oficinas de esta recaudación antes del citado día, pasado el cual no será posible extirmlres del s recargos de Instrucción. Palma 10 Noviembre de 1893.—Los Recaudadores, Pedro Bauzá y Miguel Coll.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas. Continuarán en Santa Teresa, exposición á las seis: á las diez misa mayor con música y sermón por D. Sebastian Font. A las cinco y media, después del Santo Rosario, meditación coronilla de las doce estrellas y la reserva.

Otras funciones. En Santa Eulalia, fiesta en honor de la Virgen de la Piedad. A las diez misa mayor con sermón por el Rdo. P. Antonio Oliver. En Monte Ión, fiesta que el Círculo de Obreros Católicos dedica á sus patronos Jesus María y José: A las siete y media comunión general: A las diez y media misa mayor, en la que se ejecutará la partitura del M.º Marca lante, y predicará D. José Oliver, Canónigo, terminada la misa se cantará el Te Deum.

En San Juan, á las diez, durante una misa se hará el ejercicio del corazón Sagrado de Jesus. El ejercicio del Corazón de María se hará en San Francisco, por la tarde, en San Jaime, por la noche.

En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Buena Muerte. En la Real Capilla, á las once menos cuarto rogativa para la paz, durante la misa le oca triduo á Sta. Cecilia y plática sobre el Falso Profeta y el Alcorán por sufragio del Sr. D. Pedro Domenge y demás víctimas de Santander, credo, salve y responso para descanso de las almas de los fallecidos en el Liceo de Barcelona.

Visita á la Corte de María. A la Virgen del Pilar en, San Jaime.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas. Concluirán en Santa Teresa, exposición á las seis, á las diez y media un rato de oración mental. A las cinco y media, resado el Santo Rosario, meditación, estación, Te-Deum y la reserva.

Visita á la Corte de María. A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.



FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1903
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear (Dividendo cobrado) 110:00
Crédito Mahonés 82:00

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 11 de Noviembre - 9 mañana
Barómetro . . . . . 764:8 mm.
Termómetro seco . . . . . 12:6 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
NOVIEMBRE
Novilunio el 8
Ct. creciente el 16
Sale el sol á las 6:45
Pónese á las 4:41

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.-Domingo, 25. Sta. María.-MAYO, Domingo 4, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Feria de la Cruz), El Jueves 11 en el día de la Ascension, Domingo 14, Sóller y Felanitx.-Id., 21, San Felices.-Id., 28, Manacor y Binisalem.-JULIO.-Martes, 18, Felanitx.-Martes, 25, Manacor.-AGOSTO.-Domingo 15, Sineu.-Lunes 25, Felanitx.-SEPTIEMBRE.-Domingo 17, Manacor.-Id., 24, Felanitx.-OCTUBRE.-Domingo 1, Lluçenmayor.-Lunes 2, Id., Id.-Domingo, 8 y 15, Lluçenmayor.-Id., 22, Inca y Felanitx.-Id., 29, Inca.-NOVIEMBRE.-Domingo, 5, Inca.-Viernes, 10, Esporles.-Sábado, 11, Alcudia.-Domingo, 18, Felanitx y Muro.-Jueves, 16, Inca, (Dijós bb).-Domingo, 19 y 26, Binisalem.

ALAS SEÑORAS
Altas novedades y bellos modelos de sombreros (originarios de París) para señoras y niñas. Precios sumamente ventajosos.
Calle de los Angeles, 30 principal-Adelina Bardy
Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona
POR LOS VAPORES
Puerto-Mahón y Nuevo-Mahonés
Servicio fijo semanal y económico
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS A PRECIOS REDUCIDOS

Vapores Trasatlánticos
de hijo de J. Jover y Serra
Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba, saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5500 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd 100 A I y construido bajo a inspección del Almirantazgo inglés
Miguel Jover
CAPITAN TORRAS
Admite pasajeros solamente para dichos puntos á los siguientes precios:
Habana y Matanzas
1.ª clase . . . 130 duros
2.ª id. . . . . 90 »
3.ª id. . . . . 35 »
Santiago de Cuba
1.ª clase . . . 150 duros
2.ª id. . . . . 110 »
3.ª id. . . . . 55 »
Cienfuegos
1.ª clase . . . 140 duros
2.ª id. . . . . 95 »
3.ª id. . . . . 40 »
Para informes dirigirse á la Gerencia, Paseo Colón, 9 y 11, ó á los agentes Sres M. Casanovas y Compañía, calle de Tras Palacio, 6, bajos.
Y en Palma, á la Islaña Marítima, Palacio 26.

Vapores Trasatlánticos de E. Prats y C.ª
(Sociedad en comandita)
Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos saldrá sobre el 15 de Noviembre, el vapor español
MIGUEL GALLART
clasificado en el Lloyd 109 A. I. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también carga con trasbordo para Progreso, Campeche, Veracruz, Frontera, Tuxpan y Tampico.
Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7
Para Marsella
Saldrá de este puerto á la mayor brevedad la polacra goleta española
LAREÑO
Admite carga á flete
Para informes y despacho, Mulet y Bosch, Agentes de Aduana.

Pérdida
Se ha extraviado un reloj de oro para señora, con leontina y un dígit. Se gratificará al que lo presente en la calle de la Concepción, número 68
UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.
FARMACIA DE LOS REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Se regala un Piano
nuevo garantido el que lo riquile por 5 duros mensuales durante 3 años. Diputación, nú. 270. F. Bonet; interior de la Fábrica, Barcelona.
En Palma: dirigirse á la calle de Carrió, 3, 3.ª derecha.

Se alquila una casa
con todas las comodidades necesarias, situada en la calle de la Herrería, número 62, piso bajo. Informar en la misma casa
Por 220 pesetas
Se vende un caballo y un carrito con sus correspondientes guarniciones. En esta imprenta informarán.

Venta
Se vende un caballo con su correspondiente carrito y guarniciones. Informarán, calle de Jaime II, número 2.
OFICIAL BARBERO
Se desea encontrar uno para todo estar. En la barbería de la calle del Socorro, número 119, darán razón.

NO MAS CASPA, NI ANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

BILLAR
Tanto se vende como se alquila uno con todos sus enseres. Informará el carpintero de la calle de San Martín.

Relojero
Miguel Lucas ofrece sus servicios como tal en la fonda del Sr. Janer de Inca. Hace toda clase de composuras por difíciles que sean y tiene una gran existencia de relojes despertadores vendiéndolos á precios sumamente económicos.

ANIBAL
Admite carga á flete. Informarán, Morey, 8, principal.

Almendros
En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «as francés», situado en la plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recibido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales á los cuales se venderán á precios reducidos.

ALFOMBRAS
Acaba de recibirse de las principales fábricas un gran surtido en BRUSELAS de 4:50 á 9 pesetas metro.
MOQUETAS de 4:00 á 6 pesetas metro.
FIELTRO de 2:75 á 5 pesetas metro.
CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES PLAZAS COMERCIALES DE ESPAÑA Y EXTRANJERO
Adquiridas recientemente en París obras artísticas para adorno de habitaciones, permite poder complacer al comprador más exigente por difícil que sea el mueble que se encargue.

LA INDUSTRIAL
DE
ANTONIO FABREGAS
Grandes almacenes de muebles de lujo y económicos
Sillerías de todas clases, Alfombras, Tapices, Quincalla, Bronces, Porcelana, etc.
Calle de Quint, 4 al 22-Brossa, 19 y 21
PALMA-TELÉFONO, 145
MÁQUINAS Á VAPOR
Calle de San Marín, 33-Teléfono, 195
TALLERES DE EBANISTAS, ESCULTORES, TAPICEROS, TORNEROS, HERREROS Y HOJALATEROS
Habiéndose efectuado importantes reformas en sus talleres, permite ofrecer de hoy en adelante á los numerosos favorecedores de esta casa una notable rebaja sobre los precios que regian antes.
ARMARIOS de nogal ó negros tallados con luna de 120 centímetros alto por 72 centímetros ancho, de 220 pesetas en adelante.
SILLERÍAS juego de un sofá, dos sillones y ocho sillas, nogal ó negro talladas, entapizadas asiento y respaldo, estilo Luís XV, de 300 pesetas en adelante.
JUEGO PARA COMEDOR doce sillas con cuero asiento y respaldo, una mesa colisa y una aparadora, todo nogal y tallado, 610 pesetas.
SILLAS PARA COMEDOR de nogal talladas, cuero asiento y respaldo, de 15 á 50 pesetas una.
CAMAS de dos cabeceras, torneadas con somier, clase buena, á 37:50 pesetas.